
Тема урока
Автор презентации: (впишите 

своё имя) при поддержке сайта 
уроков русского языка «Могу 

писать»



О и Ё после шипящих
Буква в корне Буква за корнем

Е чередуется с Ё
Чёрный – чернеть

Слова с О запоминаем списком: 
анчоусы, артишок, банджо, 
боржоми, джокер, джонка, джоуль, 
жокей, жонглёр, жом, жор, жох, 
изжога, каприччо, капюшон, 
корнишоны, крыжовник, крюшон, 
лечо, мачо , мажор, мажордом, 
обжора, пончо , прожорливый, 
ранчо, трещотка, трущоба, харчо , 
чащоба, чокаться, чокнутый, 
чопорный, чохом, шов, шовинизм, 
шок, шоколад, шомпол, шорох, 
шорты, шоры, шорник, шоссе, 
шотландец, шофёр

Есть действие      Ё

Стрижёт (стричь)
Испечён (испечь)
Окружённый 
(окружать) Тушёный 
(тушить)
Тушёнка (тушить)

Нет действия      
О

Девчонка 
(девчить)
Зайчонок 
(зайчить)
Мечом (мечить)
Камышовый 
(камышить)

Суффикс ОК 
всегда с О: сучок, 
паучок, толчок и т.
д.

Суффикс ЁР: стажёр, ухажёр, ретушёр, 
массажёр, дирижёр, коммивояжёр

Существительное Глагол
Ожог Ожёг
Поджог Поджёг



Правописание предлогов
Предлоги Омонимичные сочетания
В течение  (какого-то времени) В течени(е, и) реки, ручья и т.п.

Течет какая-то жидкость. Есть течение

В продолжение (какого-то времени, = в 

течение)

В продолжени (е, и) книги. Есть 

продолжение.

В заключение (выступления хочу сказать) В заключени(е, и) экспертов. Есть 

заключение.

Вследствие (=из-за)

Не путать с наречием «впоследствии»

В следстви(е,и) по делу, из теоремы. 

Есть следствие.

Вроде (=наподобие) В роде, числе и падеже. Есть род.

Насчёт (=о) На счет (в банке) Есть счет.

Ввиду (чего-либо) Иметь в виду
Внизу (направление) В низу. Есть низ
Вверху (направление) В верху. Есть верх.

Навстречу (кому-либо, чему-либо: 

направление)

На встречу (с кем-либо). Есть встреча.

Несмотря на…, невзирая на (=вопреки 

чему-л)

Не смотря, не взирая (= не глядя)

Вместо (=взамен) В (нужное) место. Есть место.



Ь после шипящих
Существительны
е

Ж.р. – пишем Ь
Много чего-то (туч, дач, лыж и т.
д.) – не пишем Ь
М.р. – не пишем Ь

Прилагательные Не пишем Ь

Глаголы Пишем Ь

Наречия

Пишем Ь: наотмашь, навзничь, 
напрочь, настежь, сплошь, прочь, 
вскачь, невмочь, точь-в-точь
Не пишем Ь:  уж, замуж, невтерпёж

Частицы Пишем Ь:  лишь, бишь, вишь, ишь



Окончания глаголов
Местоимени
е

Лицо и число I спряжение (все 
глаголы, кроме 
II спряжения + 
брить, стелить)

II спряжение
(глаголы на -ить 
+ 11 исключений)

 я 1 лицо ед. число -у, -ю -у, -ю
 ты 2 лицо ед. число -ешь -ишь
 он, она, оно 3 лицо ед. число -ет -ит
 мы 1 лицо мн. число -ем -им
 вы 2 лицо мн. число -ете -ите
 они 3 лицо мн. число -ут, -ют -ат, -ят

11 исключений:
Гнать, держать, смотреть и видеть,
Дышать, слышать, ненавидеть,
И зависеть, и вертеть,
И обидеть, и терпеть



Заголовок

• Текст



Использованные материалы

• Ваши ссылки
• Оформление презентации – сайт уроков 

русского языка «Могу писать» 
https://mogu-pisat.ru


